

A un año de crimen de comerciante peruano persiste alta inseguridad y pesadumbre en sector

VICTIMIZACIÓN. Una permanente sensación de temor, anticipación de horarios de cierres y continuidad de casos de extorsiones han seguido a este homicidio en Antofagasta.

Claudio Cerdá Santander.
cronica@mercurioantofagasta.cl

El avance del crimen organizado y una violencia delictual extrema se evidenciaron con fuerza hace un año en Antofagasta con el homicidio de un comerciante peruano que administraba un local del Mercado de Antofagasta. Un crimen que días después activó una protesta de comerciantes de la ciudad con banderas y globos negros por la crisis de seguridad en esta zona del país.

El asesinato del comerciante Rolando Flores (29) ocurrió la madrugada del 18 de noviembre de 2022, a pasos del hogar de la víctima. Desconocidos le dispararon para robar su bolso en que portaba una remesa de dinero con la que pretendía abastecerse de insumos para su local.

Según cercanos, la víctima había recibido extorsiones de extranjeros, supuestamente vinculados al Tren de Aragua. Días después de aquel asesinato, en tanto, el dueño de una joyería en la zona céntrica recibió un impacto de bala en una pierna tras el robo a su local.

Vania Sandoval, quien encabeza la red de más de 200 comerciantes establecidos de la

“Cada vez estamos más llenos de rejas y con mayor temor. Antes si te asaltaban, era con cuchillo; pero hoy andan todos armados y con pistolas”.

Vania Sandoval
Comerciante

zona céntrica de la ciudad, comenta que tras el asesinato del comerciante peruano se instaló una sensación de mayor inseguridad en la zona.

“Hay algo clave que pasó cuando mataron al chico del Mercado. Hay como una sombra de pesar y de necesidad de resguardo de la gente. Si antes teníamos la esperanza de que todo iba a ir mejor, si le poníamos empeño e invertíamos, ahora no pasa lo mismo. Fijate que hace muy poquito estaba hablando con una persona locataria de acá y no hizo compras; porque las compras para Navidad se empiezan a hacer en octubre y noviembre. Dijo que es porque no veía que fuera bueno hacerlo. Así es que prefirió comprar lo de siempre y no le puso más empeño a la inversión”.

“Han pasado dos cosas: hay algunos que simplemente se cierran a las seis o a las siete.

“Más allá de todo lo que significan los problemas económicos y la incertidumbre comercial, hay además un miedo permanente”.

Antonio Sánchez
Cámara Comercio Antofagasta

Eso es fijo. Hay otros que se están empezando a quedar hasta las ocho o hasta las nueve, especialmente, los que están más cerca del mall y algunos restaurantes que están atendiendo hasta más tarde. Sin embargo, el comercio para Navidad sigue con las puertas cerradas a las siete de la tarde”, añade Sandoval. La representante de los comerciantes establecidos del casco histórico de la ciudad comenta que otro crimen de alto impacto en la zona correspondió a la ejecución de un extranjero, en calle Carlos Condell con calle Sucre, ocurrido una madrugada de marzo pasado. El autor: aparentemente un migrante, según un video que circula de esa ejecución.

Según datos de la Cámara Nacional de Comercio (CNC), durante el primer semestre del 2023 la tasa de victimización del comercio alcanzó un 61,8%, nuevo récord en la his-



DESPUES DE LAS 18 HORAS GRAN PARTE DEL COMERCIO CIERRA ANTE EL TEMOR POR LA INSEGURIDAD.

toria del indicador. En la comuna de Antofagasta, en tanto, en el mismo período la tasa de victimización del sector comercio se situó en 52,8%.

Gloria Solar, quien cuenta con varios locales comerciales en la ciudad, comenta que el crimen del comerciante peruano marcó un antes y después en la sensación de vulnerabilidad para los comerciantes de Antofagasta. Según recuerda, Flores pasaba a diario a las seis de la mañana a su distribuidora de abarrotes para abastecerse de distintos tipos de mercadería. “El homicidio que pasó con este joven fue como una apertura de ojos para el público, sobre lo que nosotros estamos viviendo como comerciantes. Porque esto se está viviendo de una manera desatada. He sabido de personas que son extorsionadas para seguir manteniendo su negocio, porque tienen que pagar un piso. Varios comerciantes han cerrado. No es justo pa-

ra nadie, especialmente para tanta gente que viene a progresar a Chile”.

“Cada vez es mayor el retroceso en seguridad. Cada vez estamos más llenos de rejas y con mayor temor. Antes si te asaltaban, era con cuchillo; pero hoy andan todos armados y con pistolas. Es una inseguridad que estamos viviendo día a día. Lamentablemente van detrás del comerciante porque saben que hay dinero, que hay plata de por medio. Saben que el comerciante, de alguna manera u otra, para salvar a un hijo y para salvar a alguien va a tener que moverse y echar mano a lo que tiene para hacer dinero”, añade Solar.

VULNERABILIDAD DE COMERCIANTES

Antonio Sánchez, presidente de la Cámara de Comercio de Antofagasta, coincide con la sensación de pesadumbre tras el asesinato del comerciante peruano. “En ese momento se

tuvo una conciencia real de hasta dónde podía llegar esto, y que salir a trabajar ya no solamente era volver a muchas veces en la tarde con la rabia de haber perdido dinero, de ver que te sustrajeron algo, que tuviste algún enfrentamiento verbal con alguna persona, sino que incluso podrías llegar a perder la vida. Los trabajadores del comercio también lo comprobaron. Ellos están constantemente siendo amenazados por el comercio ambulante, a veces músicos y actores callejeros, que colocan parlantes y que cuando alguien reclama los amenazan”, dice.

“Esto, entonces, te afecta mucho el ánimo. Es decir, trabajar con temor. No es justo que tengas que tener miedo por la actividad que estás realizando. O sea más allá de todo lo que significan los problemas económicos y la incertidumbre en materia comercial, hay además un miedo permanente”, expresa Sánchez. CG